

El Correo Nacional.

SE SUSCRIBE EN MADRID, EN LA LIBRERIA DE LA VIUDA DE-PAE, CALLE MAYOR Y EN LAS PROVINCIAS, EN LAS ADMINISTRACIONES DE CORREOS.

LA REDACCION Y DEMAS OFICINAS DEL PERIODICO SE HALLAN SITUADAS EN LA CALLE DEL PRADO N. 27.—SE ADMITEN ANUNCIOS Y COMUNICADOS A PRECIOS CONVENCIONALES

MADRID, JUEVES 7 DE FEBRERO DE 1839.

GUERRA CIVIL.

Cataluña.

BARCELONA 28 de enero.

(Del Guardia Nacional.)

El brigadier D. José Clemente, comandante general de la division de vanguardia, que se halla desempeñando una comision importante en el Panadés, dice al Excmo. Sr. General en jefe con fecha 24 del actual desde S. Pedro de Riudevitlles, lo siguiente:

«Excmo. Sr.: En este momento que son las cuatro de la tarde me dice el comandante del fuerte de San Quintín lo siguiente: Por persona de confianza y todo crédito, se me acaba de dar la noticia que entre los pueblos de San Juan de Camilles, Carmé y alrededores acaba de llegar una columna enemiga fuerte de 3,000 hombres, en cuyo momento se están alojando 800 en dicho pueblo de San Juan.

En efecto, estando trasladando á V. E. el antecedente oficio, se ha presentado el enemigo en las alturas inmediatas á este punto en número de unos 500 hombres, dejando emboscada en los barrancos inmediatos su fuerza restante. Tomadas por mí las oportunas disposiciones, he mandado avanzar las compañías de cazadores de los valientes capitanes Prim y Ferreras, las que han sido suficientes para tomarles las primeras posiciones, obligándoles á retirarse hasta donde se hallaban sus masas. Al favor de estas han querido esforzarse, pero nuestros bravos se han sostenido impávidos en los puntos tomados, hasta que toda la fuerza enemiga se ha retirado al oscurecer, en cuya vista lo han verificado dichas compañías mediante mi orden; dejando el pabellón tan bien puesto como acostumbra la division de vanguardia. Por nuestra parte hemos tenido dos heridos y un contuso de Zamora, y un herido y dos contusos del batallón provisional. La pérdida del enemigo consiste en tres muertos y 16 heridos, entre ellos un capitán hermano del cabecilla Xabot, que lo llevaron en parihuelas á San Juan de Camilles.

El comandante general de la primera division D. Jaime Carbó con fecha 18 desde San Feliu de Payarós dice igualmente á S. E. que habiendo desempeñado la importante comision que le habia conferido sobre Puigcerdá, combinó con el señor comandante general de la segunda division don Fermín Salcedo en Ripoll, el modo de cubrir las avenidas de escape de las facciones reunidas para saquear el Ampurdán, por lo que por una marcha forzada de once horas llegó á aquel pueblo de San Feliu, de donde habian salido los enemigos á las once de la mañana.

El mismo general el 19, dice segun sus huellas por la derecha de S. Aciscle y Font Pobre descendiendo á Santa Pau, en cuyo punto supo la precipitada huida de los rebeldes rebajando las líneas que aquel general se habia propuesto guardar, por lo que habia mandado á las compañías de cazadores y 40 caballos al gran trote procurasen alcanzarlos; mas observado por los enemigos aquel movimiento, se dividieron hacia las direcciones de San Privat al Coll-Fret, Coll de Balcons y una patulea por San Esteban (con cuya guarnicion se tirótearon) y al llegar nuestra fuerza al pie de los montes al anochecer, siendo ya inútil mayor persecucion en aquella hora, retrocedió la primera division á Olot á racionarse, añadiendo que salia al amanecer sobre Vidrá con objeto de acosar á los 130 caballos de aquellas facciones que huyeron por las breñas.

El citado general dá las gracias á la segunda division por la cooperacion que ha prestado haciendo un elogio de ambas por haber vencido indecibles dificultades para librar el Ampurdán y conseguir la diseminacion de aquellos enemigos contra quienes sigue operando; y por último el citado jefe el día 20 quedaba en observacion para otros objetos importantes.

(Del Guardia Nacional.)

Puigcerdá 26 de enero.

Ayer tarde salió de esta la columna que manda el coronel Cantero compuesta de un batallón de vo-

TEATRO DEL PRINCIPE.

Noche del 31 de enero.

Primera representacion del ASTROLOGO DE VALLADOLID (1), drama en cinco actos y en verso: su autor D. JOSE GARCIA DE VILLALTA

Si hay alguna época en nuestra historia fecunda en sucesos notables, rica en desventuras, en opresion y en desastros, esto sin duda la calamitosa del reinado de ENRIQUE IV. Las costumbres disolutas de este rey que acabaron por enervar su cuerpo y su alma; su carácter, por otro lado, indulgente, benigno y liberal sin mesura, en medio de su debilidad y apocamiento; la liviana conducta de la Reina, la vergonzosa privanza de D. BELTRAN DE LA CUEVA; la turbulencia y desenfreno de los nobles, y por último, la corrupcion que llegó á ser general, eran cada una de por sí causas bastante poderosas para convertir semejante reinado en el reinado del caos. Este periodo de mengua y de torpezas es fértil cam-

(1) Este drama impreso se vende en la librería de Escamilla.

luntarios de Córdoba y las dos compañías de preferencia de Guadix con 40 ó 60 caballos cazadores de Montaña. Parece que esta noche descansa en Belver para marchar con direccion á la Seo de Urgel. Los servicios que puede prestar esta columna son incalculables, pues operando á retaguardia de la principal madriguera de la canalla, la tendrá en una continua alarma, como ya está sucediendo. Por otra parte interceptará los resultados de las simpatías del rey ciudadano liberal por el rey despota inquisitorial.

Ya creo que he dicho varias veces las intrigas y bajezas que han hecho los gefes rebeldes para apoderarse de los fuertes de la Seo de Urgel, haciendo á su gobernador las mas lisonjeras promesas; pero todas estas tentativas se han estrellado en la honradez y probidad del coronel D. Tomas Metzger. A la actividad, conocimientos militares y valor de este militar se debe, no solo que aquel interesante punto, que tanto halaga á la faccion, se haya conservado por las armas de la Reina, sino que en los cinco meses y medio que estuvo bloqueado y despues haya varias veces escaramentado á la canalla, dándole lecciones que no será fácil que olviden; y esto con sola la corta guarnicion que tiene dentro, y viéndose, digámoslo asi, abandonado á sus propios y escasos recursos en un ángulo estremo del principado.

Es de creer que con la organizacion de la columna que manda el Sr. Cantero, y acorde este señor con nuestro gobernador y el Sr. Metzger, sacarán todo el fruto que se propuso S. E. al acordar la oportuna formacion de dicha fuerza móvil.

MADRID 22 de enero.

(De nuestro correspondiente.)

Desde la derrota que sufrió la faccion en el valle de Aran, parece haya perdido el prestigio que adquiriera y el valor para emprender nuevas aventuras. El conde de España continúa inactivo en Caseras, y solo parece se ocupa de hacer dinero. Los pueblos se hallan exhaustos y cansados, y por poco que se les ayudara pronto se alzarán contra aquel y sus compinches.

Ayer se presentó al indulto un faccioso de San Peder, y la otra semana se presentó otro.

En esta ciudad se activa la construccion de un hermoso teatro, y jugamos se dará la primera funcion el primer domingo de febrero.

Se dice si en Barcelona acaban de embarcarse algunas tropas para Valencia.

Valencia.

CASTELLON 31 de enero.

(De nuestro correspondiente.)

El 28 se acercó la division del general Aspíroz á los pueblos que muchos dias hacia ocupaban los facciosos, llegando hasta Onda, desde donde contramarchó á Nules, de cuya villa ha salido hoy con direccion á esta capital, donde tenemos el gusto de verle entrar esta tarde.

Segun el estado de viveres en Lucena y Villafamés y los preparativos que aqui se notan, debo creer que esta division se ocupará en conducir á otros puntos un convoy de viveres.

El general en jefe en Murviedro. Dice que deberá establecerse en Lucena un hospital militar de sangre, y esta noticia parece anunciar que no está lejos el día en que principien las operaciones.

(Del Diario Mercantil.)

MURVIEDRO 30 de enero.

El cuartel general no se ha movido todavía con la division de reserva; al paso que la primera que hizo el reconocimiento sobre Onda va á regresar á Nules de donde salió; y no dudo que apenas hayan abandonado aquel punto nuestras tropas habrán vuelto á ocuparlo los facciosos segun su costumbre. Todo está paralizado y no sé porque, á no ser que lo crudo de la estacion impida operar, pues por lo demas la tropa se halla bien vestida, bien alimentada, y dinero no falta. Todos esperamos, pero que no se rancien mucho las esperanzas, pues se acerca la primavera, y si para entonces no se ha hecho algo, mal estamos. Y que me dirá V. del

collado de Alpuente? Pobre provincia de Valencia, que suerte te está reservada!

Cabrera permanece todavía por la parte de Benicarló, aguardando el desembarco de armas y municiones que le mandan de Cerdeña. De las últimas algunas creo ha recibido, y aun recibirá las segundas si no hay una vigilancia summa en la costa, en cuyo crucero podian hacer un gran papel los ingleses, repitiendo los servicios que acostumbran, ya que para los franceses el cuádruple tratado no les obliga á mas que á dejar que nos saquemos los hígados los españoles, ó mas bien que los carlistas carguen á los liberales, sin moverse un dedo ya que no para ayudar á los últimos, á lo menos para partir la riña. Medrados estamos y lo estaremos mas si no dejamos esta maldita y cochina etiqueta de partidos, y nos resolvemos á juntarnos contra el comun enemigo. Verde lo veo, y sin embargo no hay otro medio de salvacion.

(Del mismo.)

LIRIA 31 de enero.

La faccion de Arnau continúa hace dias en las mismas posiciones. Este cabecilla con el batallón llamado de Mora y la mayor parte de su caballería en Chelva, y Puchol con los del Túria y caballería de Palillos en Losa.

Ayer se hizo una batida por tropas de esta guarnicion al monasterio, Torreta, Pobleta y pinar de Porta-coli. Es una equivocacion el decir que se hallan allí estacionados los facciosos, ni espendido pinocha, ni menos elaborado carbon, como se ha supuesto por el prurito que hay de exagerar nuestros males. Verdad es que alguna vez cruzan por aquel término uno que otro faccioso de los naturales de Batera y Moncada, y que hace unos dias robaron al procurador de aquellas posesiones, pero nada mas; ni tampoco se ha impuesto por ellos pena de la vida al que estraiga de ellas cosa alguna, como se ha hecho valer.

(Del mismo.)

VALENCIA 1.º de febrero.

SOBRE EL ESTADO DE NUESTRA PROVINCIA.

Hemos visto una carta escrita de país enemigo, y en ella consignadas algunas circunstancias, las cuales son otros tantos argumentos para probar hasta la evidencia que la posicion de nuestros enemigos de todo podrá tener menos de lisonjera y cómoda, y que las promesas de los gefes rebeldes y esperanzas que se empeñan en infundir á los suyos, han perdido casi toda su eficacia ante el argumento irresistible de la hambre y falta de todo, y no será posible aguarden dos meses los efectos pomposos de tantos ofrecimientos, si sabemos aprovechar oportunamente una coyuntura favorable; atacando con empeño y obstinacion á un enemigo debilitado con las privaciones, y careciendo del apoyo de muchos pueblos que antes le eran adictos, y cuyo desengaño ha apresurado el mismo con su sistema bárbaro, destructivo y no aceptador de partidos.

Todos los mozos de Ayodar, dice la carta de que hemos hecho mencion, á quienes los facciosos sacaron del pueblo han desertado en masa, porque hacia dias que su alimento se reducia á un pequeño pan partido entre cuatro, y una cucharada de aluvas hervidas con un poco de sal, que escaseamente llegarán á dos docenas. Saben que si Cabrera los coje los va á fusilar; pero se esponen á todo á trueque de no sufrir las fatigas, marchas, hambre, y el despotismo de los cabecillas, quienes solo miran por sí, y atiende á engrosar su bolsillo, mientras á la tropa la dejan desnuda y sin comer. Los pueblos se hallan ya cansados de su tiranía, y hasta la facciosa Onda no puede soportarlos, pues consumido todo lo que pertenecia á los liberales de aquel pueblo, ahora ya no distinguen de colores, y se ceban indistintamente en las propiedades de carlistas y cristinos.

Tal es el cuadro verdadero de la situacion de aquel país; reproduccion exacta de la de toda la provincia, y prueba de que no nos faltarán elementos para domar el orgullo de Cabrera y de los suyos si sabemos aprovecharlos. No tendremos la necia presuncion de querer dirigir operaciones, ni aun analizar ó censurar las ya ejecutadas, aunque

rece el distinguido talento del Sr. GARCIA DE VILLALTA.

Para comenzar por consideraciones generales y descender en seguida á los pormenores, examinaremos la obra en su conjunto. En el conjunto, pues, parecemos proporcionado y regular; pero en medio de esta proporcion y regularidad nos complaceria infinito encontrar en él algo que diera vida y de movimiento.

La accion camina en nuestro entender con un tanto de lentitud al través de los cinco actos, y de consiguiente el interés decrece en algunos momentos aflojándose de esta manera el punto que tan estrechamente debe de atar las diversas partes de una obra de esta especie. La esposicion tambien peca en nuestro dictámen de larga y á veces de descolorida; defecto disculpable por otra parte, siempre que se desmenuela por medio de la narracion y no de los sucesos, porque apenas hay galas en el decir que basten á despertar vivamente el interés por una cosa pasada, cuando haya tanta á la vista que se apoderan exclusivamente de él.

Entre los personajes echase de ver mas correccion y esmero en el dibujo, que fuerza en el colorido y vigor y elevacion en los rasgos. El médico ABIBAR es poco robusto, y no justifica en rigor de verdad el título de la obra, porque su influjo se

hayan llegado á nuestros oidos censuras que no nos atreveremos á calificar.

Gallcia.

ORENSE 25 de enero.

(Del Boletín oficial.)

El capitán comandante de la línea de Celanova D. Fernando Gonzalez, con fecha 23 del actual me dice lo siguiente:

El comandante de la columna de Bande con fecha de ayer que recibí á las cuatro de esta tarde me dice lo que copio.—A la alta noche del día de ayer he salido de este punto con la columna de mi mando con ánimo de recorrer los de la Fraga, Castrolabreiro; Porteliña, Alcabaza, Pousafoles en el inmediato reino de Portugal, Lapela y otros en el ayuntamiento de Padrenda, por ver si conseguia la captura de algunos de los cabecillas de los restos de las gavillas de bandidos que por desgracia aun infestan el país, á cuyo efecto me puse de acuerdo con el comandante de Refojos D. Alejandro Marquina, segun hace dias he dicho á V. pensaba hacer. Reconoció con la escrupulosidad posible los expresados lugares sin hallar cosa alguna hasta el amanecer del día de hoy que colocada la fuerza de una y otra columna del mejor modo posible logramos que tres rebeldes cayesen á manos de los bravos soldados en el lugar de la Grela perteneciente á la recordada alcaldía; aquellos se defendieron con tenacidad, pero todo fué en vano, porque no pudieron resistir el valor, decision y presteza de los referidos soldados; dos fueron muertos por la expresada columna de Refojos, que resultaron ser D. Francisco Vaz, presbítero, hombre de prestigio y ascendiente, faccioso desde el principio de la guerra; y un tal Gervasio, hijo del cirujano de Calbos; y otro por la de mi mando, quien resultó ser D. Antonio José Almeida, natural de Pontevedra, faccioso de los Pontones, sugeto que por su físico y trage indicaba ser de alguna oposicion. No puedo menos en obsequio á la justicia de elogiar á la fuerza de una y otra columna, la que se ha portado de un modo ejemplar; pero especialmente respecto de la de mi mando me atrevo á recomendar al subteniente de la segunda compañía D. Francisco Arines, al sargento 2.º de la primera Dionisio Refojos, al soldado Francisco Rodriguez de la misma, y Francisco Sueiro de la segunda, quienes han tenido ocasion de manifestar á lo vivo que desean y procuran el estermio de los vándalos que para deshonra del presente siglo pisan esta provincia, aunque en ello espongan notoriamente su existencia. Lo que me apresuro á poner en conocimiento de V. para que se sirva hacerlo al del señor comandante general de la provincia; dignándose apoyar la mencionada recomendacion. Lo que traslado á V. S. para su conocimiento y satisfaccion de los interesados, esperando se sirva V. S. hacer mérito de las ventajas conseguidas principalmente sobre la del clérigo Vaz, de cuyo porte y categoria está V. S. impuesto.

NOTA. Vaz se titulaba capitán de la primera compañía del primer batallón carlista de Orense; y además individuo de la junta carlista.

El comandante militar de Liria en oficio del 30 dice que la faccion de Arnau continúa en Chelva, y un batallón y 40 caballos en Losa.

Con la misma fecha dice el gobernador de Murviedro, que sigue en aquella plaza el cuartel general con la division de reserva, habiendo regresado la tarde antes la primera á Nules desde Onda.

El comandante militar de Chiva dice en parte del 28, que la faccion de Arnau que existia en el Villar, hizo un considerable pedido de raciones y dinero á los pueblos de Bugarra y Pedralva con la amenaza, si no se aporribaban, de fusilar un individuo de ayuntamiento y un puente de cada pueblo.

El comandante militar de Liria participa que uno de los dos batallones de Arnau que se ballaban en el Villar, salió el 27 por la mañana para Losa con dicho cabecilla, y por la tarde continuó su marcha á Chelva.

El gobernador militar de Murviedro comunica en oficio del 28, que el cuartel general continuaba en aquella plaza con una brigada de la division de Reserva. Con referencia á noticias confidenciales, Forcadell continuaba en Onda con dos batallones suyos, dos de Cabrera, dos compañías de Viscarro y unos 500 caballos.

nota poco durante ella, y aunque al último se sabe que ha tenido el cabo de la madeja en su mano, el público que no le ha visto obrar tanto como deseara, no queda sorado convencido. El infante de Aragon tampoco se muestra tan apasionado como era de esperar de su juventud y energia, si bien es verdad que en este personaje la historia mas sirve al autor de rómora que de impulso; porque del que fue despues rey católico mas se cuentan planes diplomáticos y rasgos de talento, de sagacidad y disimulo, que no desvarios ni amorosas flaquezas.

La infanta ISABEL es sin disputa el personaje mas interesante del drama, y en nuestro juicio el mejor desenvuelto y presentado. Hay casi siempre verdad, calor, efusion y abandono en sus sentimientos tan varoniles y decorosos por otra parte; y ora consista todo en la habilidad del poeta, ora a imaginacion engalane con gloriosos recuerdos esta princesa que tan esclarecida huella ha dejado en nuestra historia, lo cierto es que el público la mira con singular y justa predileccion.

Los personajes principal ó exclusivamente históricos, son en general acabados y verdaderos, y revelan la prolividad y conciencia con que el autor los ha estudiado. El rey D. ENRIQUE es el fiel traslado de aquel cuitado monarca, que al decir de nuestro MARIANA, "olvidábase de las merces.

